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C’était le nom du village amérindien…

Le nom est resté pour le quartier. 

Hochelaga, c’est un quartier qui 

est authentique : y’a des enfants 

qui jouent dans les ruelles, y’a des 

cordes à linges pis des gens qui se 

parlent d’un balcon à l’autre.

DAVID

« C’est à l’Esplanade que j’ai appris à faire du longboard.
Métro Pie IX, c’est un coin de vie. Tout le monde passe par là 
: le soir pour aller «clubber», le matin, c’est plein de monde 
pressé qui s’en vont travailler, pis la fin de semaine, c’est du 

monde relax qui va faire ses commissions ou s’amuser. »

« Ça fait partie du décor, le casse-croûte du coin.
Avec sa peinture jaune pis sa vieille enseigne faite à la 
main, j’trouve ça cool. Ça marque! »

« J’aime cette piste cyclable le long de Notre-Dame.
T’as beau entendre les autos, c’est quand même relax. 

Des fois, j’la prends pour aller me promener: j’m’écrase 
dans le gazon pis j’reste là. 

La rue Notre-Dame, je l’aime beaucoup. Ma famille y 
avait un commerce. »
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« C’est comme si on avait marché des heures et des heures, 
pis là, on rentre à la maison, comme heureux…comme des 

naufragés, C’est comme ça que je la vois cette photo. »

Ça fait pas longtemps que je 

suis ici. 

J’ai découvert un peu le quartier 

en prenant des photos. 

Je m’y sens en liberté. 

Hochelaga, c’est plus familial : 

si tu vas au dépanneur, on va te 

reconnaitre.

JEssIE

« J’aime le noir dans les arbres quand il y a encore 
de la couleur. Ça représente la liberté. 

Je dormirais au côté de cet arbre là;  
je m’y sens paisible et libre juste en le regardant. 

La liberté, c’est tout le contraire de ce que j’ai 
vécu étant plus jeune. En ce moment, je me sens 

vraiment libre. Pouvoir respirer. »

« J’aime ça les toutous, ça me ramène à l’enfance.  
Ça sent la festivité! 

J’ai fait du bénévolat à la vente trottoir.  
Je surveillais les jeux gonflables. J’ai vraiment aimé ça. 
J’ai pas eu une belle jeunesse; ça fait que je refais ma 

jeunesse dans un corps d’adulte. »
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« J’me reconnais dans l’arbre. 
C’est pas juste l’arbre tout seul…il faisait beau ce matin-là! 
J’ai aimé ça. J’trouve ça beau un arbre, même si j’peux pas 

vraiment dire pourquoi. 
J’ai rencontré quelques joggers. On se saluait avec un petit 

sourire, un petit signe de la tête. …Quand je me promène dans 
l’après-midi, y’a personne qui se salue…chacun sa petite affaire. 

C’était plaisant d’être là, à ce moment-là, pour faire les photos. »

C’est dur dire ce qu’on aime 

du quartier… Ce que j’ai en 

tête c’est la Pataterie. 

Quand j’habitais sur Valois, 

j’y allais quelques fois : les 

frites sont bonnes, y’a un 

bon service. 

…J’aime aussi le fait de savoir 

qu’une voie ferrée traversait 

le quartier. Ça parle du 

quartier, ça dit quelque 

chose de son histoire. 

…Au début je pensais : ils 

vont me prêter une caméra pis me laisser partir avec pour faire 

des photos? Merci, merci de m’avoir fait confiance.

YAnnICK

« Le stade avec la brume. 
Le stade de là, «pogné» pendant qu’y avait de la brume 

qui entourait le sommet du mât, Je trouvais que c’était une 
occasion qui fallait pas laisser passer. L’unicité du moment. 

…Le stade est tellement lourd qui parait qu’à chaque 
année, il s’enfonce dans le sol de quelques centimètres. 

Dans 300 ans, peut-être qu’i va être à ce niveau,  
comme sur la photo. »

 

« Ça, c’est sur le quai. 
Y’a une rampe de métal en plein milieu. 

C’était le matin. C’était glissant. J’ai risqué ma vie pour 
cette photo… c’est une blague! 

J’aime les couleurs du ciel, le reflet sur la rampe, les 
lumières derrière les «girafes». 

Y manque rien sur cette photo; quelque chose d’autre, 
ça aurait tout gâché. »
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Moi je travaille, et j’étudie en restauration.

J’ai grandi dans Hochelaga-Maisonneuve, 

sur la rue Joliette. 

J’ai vu le changement du quartier et je 

trouve ça beau.

Je dirais aux gens qui ont des préjugés sur 

le quartier : venez voir!

JEAn-GuILLAuME

« C’est le côté «nature» dans notre quartier.
J’aime le jeu d’ombre. Tout est question d’éclairage.

La piste cyclable représente un chemin au travers la forêt : on se 
croirait pas dans Hochelaga-Maisonneuve, au bord de Notre-Dame. »

« Ce qui m’accroche le plus, c’est les couleurs.
Le Dairy Queen, ça rappelle une gâterie, un réconfort. 
On apprend ça en cuisine que les saveurs amènent des sentiments.
J’ai jamais vu des gens tristes revenir d’une crèmerie. »

« C’est l’effet «cachoterie» que j’aime dans cette photo : le 
fait d’être derrière l’arbre pour que personne ne me voit.

J’aime l’architecture du bâtiment. »
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« Des escaliers, y’en a partout dans le quartier, on s’entend! 
C’est une marche d’un large escalier, d’une maison qui 

pourrait être une maison de campagne.  
C’est comme le repos, la délicatesse. »

J’étudie en « éducation 

à l’enfance ». J’ai été un 

enfant très difficile; à un 

moment donné y’avait deux 

travailleurs sociaux en même 

temps à la maison.

Hochelaga en tant que tel, 

c’est du roc. C’est un quartier 

qui a beaucoup de vécu. 

Y’a beaucoup d’organismes, 

beaucoup d’aide.

MARIE-ÈVE

« Mon chien, je l’ai toujours avec moi, c’est comme mon bébé,  
la moitié de ma vie. 

J’avais mon chien dans le temps où ça allait moins bien.
Quand j’ai décidé de me prendre en main, je l’ai gardé avec moi. 

Il s’appelle Edgar. Sa vie est basée sur la bouffe, pis sur moi. »

« Les arbres, ça me représentent beaucoup. 
J’imaginais le tuyau comme un fantôme qui hante l’arbre. 

Travailler avec les enfants, c’est travailler avec le tronc 
d’un arbre… pour l’aider à grandir. L’arbre, c’est comme 

quelqu’un d’inoffensif qui parle pas un mot mais qui vit…  »

Qu’EsT CE QuE Tu AIMEs DE Ton QuARTIER
PhotoVoix Hochelaga-Maisonneuve


